
非常好声音

作家应该在中国文化的背景下写出时

代的气息。时代精神是绕不开的主题。写

好这个时代就是作家的责任，必须写出时

代背景下的国情、民情和事情，这样的故

事才是中国故事。

———作家贾平凹认为。

改行投身航空业

!"#$ 年 % 月，刚满 &' 岁的钱学森因在空气
动力学、火箭飞行理论、数学等领域的优异才
能，成为麻省理工学院最年轻的终身教授。当
年，在麻省理工学院，每个系一般只
有 %(& 名终身教授，而且是担任副
教授不少于 &年时间的人。而钱学森
只当了 )年的副教授，并且是第一个
走进麻省理工学院教授行列的中国
人。

令人惊讶的是，钱学森在大学学
的专业并不是航空工程，而是铁道工
程。!"*" 年，钱学森考入上海交通
大学铁道工程专业。)"&+ 年夏，*&

岁的钱学森以专业第一名的成绩毕
业，报考清华大学公派美国留学，争
取到“航空门”唯一的一个名额，从
此“改行”。

钱学森的“改行”不是偶然的。
)"&) 年，日本帝国主义已开始侵占
中国东北三省，)"&* 年上海又爆发
了“一二八”事变。日军的狂轰滥炸
让钱学森痛心地意识到，没有强大的航空工业，
中国只能任人欺负。国难当头，他毅然决定改变
学习方向，投身航空工业。

在麻省理工学院，钱学森仅用一
年时间就获得航空工程硕士学位。
)"&' 年，他又转入加州理工学院航
空系，在世界著名力学大师冯·卡门
教授指导下，从事航空工程理论和应
用力学的学习研究。他和冯·卡门共
同创造的著名的“卡门!钱近似公
式”，在航空科学史写下了光辉的一
页。此时的钱学森，已成为世界公认
的力学界和应用数学界的权威、著名
的空气动力学家。

)"+"年 ), 月 - 日，新中国成立
使客居美国的钱学森心潮澎湃，他向
夫人蒋英说：“祖国已经解放，我们
该回去了。”

漫漫五年归国路

然而，他的回国之路，却是那样
的艰辛。

!"., 年 / 月，钱学森一家人准备离开美国。
但是，美国国防部以莫须有的罪名通过海关扣留

了他。美国当局深知钱学森的价值，当时的海军
部副部长金贝尔说“他太有价值了，在任何情况
下都抵得上 &0.个师的兵力！我宁可毙了他，也
不要放他回共产党中国”。美国政府先是取消钱
学森参加机密研究的资格，然后以莫须有的罪名
非法逮捕监禁他，最后竟然软禁他。

. 年岁月并没有摧垮钱学森的铮铮铁骨。一
部 &1 万字的 《工程控制论》 在软禁中问世，成
为这个领域中奠基式的著作。他一方面继续自己

的科学研究，一方面寻找回国时机。!".. 年 .

月，他从海外华人报纸上看到一则关于中国庆祝
“五一”劳动节的报道，其中有他家的世交陈叔

通和毛主席一起在天安门城楼检阅游行队
伍的消息。同年 ' 月，他避开盯梢，通过
一张小香烟纸，寄托了恳请祖国助他还乡
的深情。这封信先传到在比利时的蒋英的
妹妹手中，再传到在北京的陈叔通手
中，最后传到周恩来总理手中。/ 月 !

日，王炳南大使在日内瓦中美会谈上出
示钱学森的信，美方无奈只好允许钱
学森离开。!"..年 !1月 /日，钱学森

终于回到他魂牵梦绕的祖国。

开创两弹一星伟业

上世纪 .1 年代，新中国百
废待兴，面对超级大国的核讹
诈和核垄断，第一代中央领导集体果
断作出发展“两弹一星”的重大战略决
策。

在那个年代，我国物质技术基础
非常薄弱，人才极度匮乏，现代科学技术远比
欧美发达国家落后，火箭、导弹在我国还是个
新生事物，只有少数几位留美、留苏的科学家
做过一些研究工作。钱学森作为世界公认的火箭、
导弹技术专家，担任了“两弹一星”工程中导弹、卫
星工程的主要技术负责人，勇敢地承担起党和人
民赋予的重大责任。他坚信：“外国人能造，中国同
样能造！”他带领初创时仅有 !$.人的国防部五院
一分院，攻破了数千个重大技术难关，参与组织指
挥了诸多型号的导弹研制工作。!"'1年，在他具体
领导下，我国研制成功了第一枚导弹。之后，他又
亲自主持我国“两弹结合”的技术攻关和试验工
作，于 !"'' 年成功发射了我国第一枚导弹核武
器。当“‘东风一号’精确命中目标”的报告传来时，
这位曾经在美国被无数次鲜花、笑脸、掌声、地位、
荣誉簇拥都没掉眼泪的著名科学家，激动得泪水
纵横。!"'.年，他向中央提出研制发射人造卫
星的时机已经成熟，并于 !"'/年兼任空间技
术研究院首任院长。!"$1年我国第一颗
人造地球卫星发射成功……仅用 !1 多
年时间，我国国防尖端技术就取得了一
系列重大突破，达到了世界上少数
几个发达国家所具备的实力和水
平。
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联合国秘书长潘基文近日任命中国著名钢琴

家郎朗为关注全球教育的联合国和平使者。郎朗

是迄今为止最年轻的联合国和平使者。据悉，联

合国和平使者都是从艺术、电影、文学、音乐和

体育领域精挑细选的杰出人士，由联合国秘书长

任命。现任其他联合国和平使者还包括美国演员

乔治·克鲁尼、约旦公主哈娅·宾特·侯赛因、巴西

作家保罗·科埃略等。 阮煜琳摄影报道

郎朗获任联合国和平使者

他是享誉海内外的杰出科学家，!"岁便成为麻省理工学院最年轻的终身

教授，被美国人称为“在任何情况下都抵得上 !#$个师的兵力”。他是我国航

天事业的奠基人，孜孜追求以“两弹一星”为重要标志的新中国“强国梦”，坚信

“外国人能造出来的，我们中国同样能造得出来”。他就是钱学森。
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“近代中国寻梦人”
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毛泽东宴请回国后的钱学森

钱学森携家眷归国

七八块钱的
布鞋，大众品牌
的棉衣，脖子上
的围巾总算是个

名牌，可是已经被搓揉
得没有样子了。近年

来，陈佩斯一头扎进舞台，
似乎与周边的环境“绝缘”
了。临近年底，又到了北京
喜剧艺术节要登场的时候
了，为了这个他一手拉扯起

来的“宝贝儿子”，陈佩斯总会勉为其
难地多露几次面。

像个农民那样躬耕舞台

往届北京喜剧艺术节，资金全部都
由陈佩斯的大道文化包揽，“个人力量有限，
办一次就很耗元气，所以都得隔两年攒够了钱
再办一次。”今年 '月的京交会上，他与北奥
签约，合办今年的北京喜剧艺术节，这才有点
儿“排场”。

这些年，陈佩斯将全部精力都投入到舞台
和他的喜剧理论研究中。他带着十几个学生，
像个认真的农民那样仔细地躬耕，“每年春
天、夏天创作排戏、培训，秋天、冬天演戏，
这就是我的全部。”舞台这块土地没有辜负他
的劳作。陈佩斯说，他租下的两个小剧场已经

能够达到收支平衡，“这批年轻人每天
在小剧场演出，用他们自己微薄的演出
收入去养剧场，养他们自己，能够做到
这些很不容易。”

对于陈佩斯来说，舞台是他实践喜
剧理论的实验田。谈起喜剧，他
俨然是个艺术理论专家。“以前
我认为喜剧的条件是悲情的内
核，并由此提出了我的‘差势

说’，去年我又发现了新
的喜剧条件，那就是对行
动的悖逆，小到一个包
袱，大到一个大的事件和

一个人行动，都是由
悖逆条件产生的。它
怎样出现，怎样铺垫，就是一个特别重
要的喜剧结构标准和条件。”

这个听上去学术色彩甚浓的新
发现，让陈佩斯倒抽了一口凉气：
“它已经存在了上千年，可我却刚

刚才发现，那就是说，可能还会有更重要
的东西我还没有发现。”

真的没时间去上春晚

陈佩斯塑造的很多经典喜剧形象，都
是在央视春晚的舞台上为观众熟知的，也
正是因为这个缘故，每到年底这个时候，
总会有记者不厌其烦地向他打听，还上不
上春晚？时间长了，陈佩斯也有些无奈，
只能一笑置之。今年又有消息称，朱时茂
收到央视春晚的邀请，但闭口不提陈佩斯
是否会上春晚。“这小子，他是故意留一
个活扣！”对于老搭档的“狡猾”，陈佩斯
早已了解，不以为然。但他自己的态度很
明确：春晚肯定不去，没时间。

虽然舞台很小众，但陈佩斯并不留恋
电视荧屏的繁华。“喜剧艺术节从策划、
排演再到演出就得整整一年的时间，真的
没时间参加春晚。知名度什么的也无所谓
了，这是我自己的选择，我能够承受后
果。”

即使偶尔回到影视圈，陈佩斯也是另有一番考虑。明年初，
由他自编自导自演的电视剧《好大一个家》将开播，对于这次重
又涉足影视圈，陈佩斯说：“我只想论证一下长篇结构喜剧的可
能性，是为了完成自己关于喜剧理论的一个验证。”

（据《北京日报》报道）

这么多年，

陈佩斯以一个

个令人捧腹的形象

被人们牢牢记住，他已

经把喜剧当成自己一生

的事业，除了这件事，他明

确表示不会去尝试其他的工

作：“喜剧我还没闹明白呢，

不会为了证明自己的能力去

做别的。”

为

而生

陈佩斯

牛春梅

剧喜

书评是社会良心、审美尺度、人文

精神的综合表现。没有书评，出版和阅

读就会变成一个自生自灭的领域；没有

美学标准和观念因素的介入，社会就会

变得不可想象。

———作家白烨担忧书评的减少。

中国的儿童文学创作可以说是

“甚嚣尘上而迷雾重重”，跟风写

作、跟风出版很严重。儿童作家面

对的最大问题是如何坚守自己的文

学抱负与艺术尺度，不要为利益诱

惑所动。

———儿童文学作家殷健灵说。

网上有些所谓的“文学”其实

并非文学，只能视为“网络文字”。

真正的网络文学要有出路和前途，

必须理清文字与文学的差异，清除

那些低俗的、丑恶的甚至是反动的

“网络文字”。

———作家何建明说。

小剧场话剧应当是实验

戏剧的代名词，而非在小剧

场演出的话剧。虽然精神特

质不唯一，但它应是一场非

主流的实验活动。它不应沦

为饭后甜点，而应是提供给

人们的精神主食。

———导演孟京辉认为。

用娱乐节目做公益非常

考验创新能力。之前出现的

娱乐归娱乐、公益归公益的

“两张皮”现象，就是因为

创作者不相信公益的力量，

玩各种技巧。殊不知，惟有

诚心诚意，才能打动人心。

———尹鸿教授认为。

社会科学研究要有“问题意

识”，要有对重大现实问题的关

注和敏感，要有志在富民的激

情，但又必须坚持让事实说话，

不能用原则裁剪事实。

———社会学家李培林表示。

我们越说越多，越加越多，就像

人不断地汲取营养，太多了之后，就

会产生肥胖、高血压、高血脂。中国

文化也是一样，需要减减肥了！

———学者余秋雨呼吁。
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